CUENTA PÚBLICA 2021 - 2022 SESIÓN EXTRAORDINARIA Nº 209 JUEVES 21 ABRIL DE 2022

En las Condes, a 21 de Abril de 2022, siendo 19:20 horas, en nombre de Dios, se da inicio a la 209° Sesión Extraordinaria del Concejo Municipal de Las Condes, en conjunto con el Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil, siendo presidida por la Alcaldesa, señora Daniela Peñaloza Ramos, con la concurrencia de los Concejales, señores: Julio Dittborn Cordua, Patricio Bopp Tocornal, Catalina San Martín Cavada, Luis Antonio Hadad Acevedo, Javiera Kretschmer Soruco y Marie Claude Mayo de Goyeneche. Siendo su Secretario, Jorge Vergara Gómez, Secretario Municipal.

Asisten los siguientes representantes del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil, señores: José María Eyzaguirre García de la Huerta, Sergio Huidobro Corbet, Nicolás Trujillo Valenzuela, Andrés Young Barrueto, Lorenzo Solano Pérez, Antonio Gutiérrez Prieto, Felipe Cádiz Bouch, María Carolina Rodríguez Pinochet, Jaime Figueroa Unzueta, Claudio Kerravcic Betancourt, Leonor Cabrera Báez, Ruth Chávez Dotte, María Angélica Ortiz Sobarzo, Gertrud Stehr Hott, Harold Fritz Balzer, Francesca Gorrini Tesser, María Patricia Fuentes Muñoz, Betania Fernández-Niño Gallardo, Juan Pérez García, Gabriel Zeballos Romero, Nadia Serrano Valencia, María Eugenia Cuadra Lainez y Luis Fontecilla Meléndez. Excusan su asistencia los siguientes consejeros, señores: Marianne Stein Calderón, Alejandra Alonso Ilardi, Mónica Gana Valladares, Wilfrida Ojeda Arango, Mireya Pérez Rojas, Santiago Torrejón Silva y Carmen Gloria Sanhueza Dueñas.

Asisten invitados Autoridades Locales, Civiles y Militares, Directores Municipales, representantes de las Corporación de Educación y Salud, y Corporación Cultural, representantes de Juntas de Vecinos, Clubes del Adulto Mayor y vecinos de la comuna de Las Condes.

En primera instancia, el locutor da la bienvenida y saluda a los concejales presentes, señores: Julio Dittborn Cordua, Patricio Bopp Tocornal, Catalina San Martín Cavada, Luis Antonio Hadad Acevedo, Javiera Kretschmer Soruco y Marie Claude Mayo de Goyeneche.

Igualmente, saludamos a los integrantes del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes (COSOC). Saludamos a las autoridades locales, civiles y militares, a los directores municipales, a los representantes de las corporaciones de Las Condes, a los representantes de las juntas de vecinos, clubes del adulto mayor y a toda nuestra comunidad de vecinos y funcionarios municipales.

En nombre de la Municipalidad de Las Condes y la alcaldesa, señora Daniela Peñaloza Ramos, damos a ustedes la más cordial bienvenida a la sesión extraordinaria del Concejo Municipal y Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes, ocasión en que se expondrá la Cuenta Pública 2021 – 2022. Para esto, saludamos y damos la bienvenida al Secretario Municipal, señor Jorge Vergara Gómez.

El Secretario Municipal, señor <u>Jorge Vergara</u>, señala que: "Buenas noches, señoras y señores. En nombre de Dios, damos la apertura a la Sesión Extraordinaria del Concejo Municipal y Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Las Condes, para escuchar la Cuenta Anual de la señora Alcaldesa.

A continuación, se muestra en pantalla un video, con el siguiente contenido:

- Javiera Kretschmer, Concejal. Como Presidente de la Comisión de Salud, hemos avanzado en la construcción de nuestro tercer CESFAM para la comuna.
- Catalina Ugarte, Concejal. No hay mayor calidad que el uso eficiente de los recursos. Es por eso que no sólo estoy fiscalizando, sino que también estoy soñando, planeando, para que Las Condes, nuestra comuna, sea la mejor comuna del Siglo XXI.
- Julio Dittborn, Concejal. Haber estado cerca de los vecinos de Las Condes cuando han tenido problemas, ha sido muy grato, he tenido grandes experiencias humanas y espero seguir teniéndolas en el futuro.
- Patricio Bopp, Concejal. Soy vecino de Las Condes y me importa la seguridad de mi familia, como también la tuya, por eso, desde Seguridad Ciudadana, hacemos la pega y nos importa hacerla bien, que los barrios sean más tranquilos, más seguros y unidos.
- Marie Claude Mayo, Concejal. Queremos hacer de Las Condes un Smart City, una ciudad inteligente que use toda la tecnología disponible, para resolver las necesidades más urgentes de quienes la habitan y viven diariamente, especialmente, de los más vulnerables.
- Catalina San Martín, Concejal. Ser concejala no es solo normar, fiscalizar y resolver, también es ser el vínculo entre los vecinos y el municipio. ¿Por qué es un municipio puertas abiertas? Es el desde. Lo que tenemos que hacer es llevar el municipio a los vecinos y ¡en eso estamos!
- Luis Hadad, Concejal. Es muy importante seguir mejorando en la educación, en todos nuestros colegios municipales. Además, también aumentar los jardines infantiles para todos los papás y mamás de Las Condes tener más salas cunas en nuestra comuna.

A continuación, el locutor anuncia la entrada de la Alcaldesa de Las Condes, señora Daniela Peñaloza Ramos.

La Alcaldesa saluda a todos los presentes, Diputados, Concejales, Directores Municipales, Dirigentes Vecinales y Vecinos de Las Condes.

"Hola como están, buenas noches, dirigentes, directores, diputados, concejales, gracias por acompañarnos. Que gusto verlos a todos reunidos en nuestra primera Cuenta Pública. Si queremos hablar de Las Condes, es imposible no hablar de Chile. Todos hemos sido testigos del proceso que está viviendo nuestro país y llama mucho la atención como algunos quieren creer que Chile comenzó sólo hace dos años. Ni nuestro país, ni la historia de esta comuna, comenzaron hace dos años y por eso quisimos estar acá, porque no queremos desconocer ni la historia de Chile, ni la historia de la comuna de Las Condes. Quisimos traer la Cuenta Pública hasta Santa Rosa de Apoquindo no sólo porque es uno de los parques más lindos de la comuna, sino también porque tenemos esta casa patrimonial, que es emblemática, la que siempre nos tiene que recordar que nuestras historias, nuestras raíces están, para que juntos, todos, vecinos, dirigentes, diputados, equipo municipal y nuestro tremendo Concejo Municipal, construyamos Las Condes del futuro.

Hoy, estamos acá también, porque estar en Santa Rosa de Apoquindo habla del sello de nuestra administración. Ese sello que quiere potenciar la vida al aire libre, que quiere que nos volvamos a encontrar, que quiere que volvamos a conversar cara a cara y que quiere que juntos, vecinos, funcionarios y todos los actores que hacen de Las Condes una gran comuna, la construyamos juntos.

Quiero que en esta Cuenta Pública cada uno de ustedes, que todos nos sintamos protagonistas y por eso estoy con María Teresa, mi querida Marité, que nos conocimos cuando partimos trabajando en la DECOM. Marité es de las funcionarias que lleva más años trabajando en la municipalidad. De hecho, antes que partiéramos con la cuenta, me contaba que siente que nació en la municipalidad, porque su papá también fue funcionario de esta municipalidad.

Y también estamos con Carolina y sus dos hijas, Esperanza y Rosario, mujer, vecina, emprendedora, que viene en representación de más de los 340.000 vecinos y vecinas de esta comuna.

Yo, a la Marité, le digo "mi viejita querida", por favor, danos unas palabras en representación de todos los funcionarios.

- Primero que nada, agradecer a la invitación a esta ceremonia y después, espero que con mi presencia poder destacar a los funcionarios y funcionarias de este municipio por la labor y por el trabajo que hacen con mucho cariño por los vecinos y vecinas de la comuna. Es por eso, antes que usted comience esta cuenta, les pediría un fuerte aplauso a todos ellos.

La Alcaldesa pide un fuerte aplauso para todo el equipo. Gracias Marité.

Carolina, en representación de todos los vecinos, por favor, danos algunas palabras.

- Agradecer el poder representar a los vecinos y estar acá. Por supuesto, agradecer a la municipalidad y a uste alcaldesa, por el apoyo que no ha dado como familia y como vecinos, porque de todas maneras nos sentimos más seguros y apoyados.

Muchas gracias, Carola.

Quise partir la Cuenta Pública con todas estas mujeres, porque quería reforzar que nuestro compromiso es que la comuna la tenemos que construir todos, pero sobre todo quiero destacar la presencia de Esperanza y Rosario, porque a través de ustedes, les queremos decir a todos que nuestros niños, niñas y adolescentes siempre tienen que ser una prioridad. Las despedimos con un fuerte aplauso.

Y ya que estamos hablando de la comunidad, déjenme por favor saludar y agradecer la presencia de todos ustedes, de nuestros dirigentes y dirigentas que representan a las más de 67 juntas de vecinos de Las Condes; también a los dirigentes de los clubes del adulto mayor, de los grupos folclóricos, de los clubes deportivos. También, saludar a todos los actores del mundo público y privado, que hacen posible que esta comuna sea una gran comuna. A todos los actores que estamos hoy día acá, les quiero reiterar una vez más y perdonen que sea majadera, pero lo que no se dice, se olvida y yo no quiero que se nos olvide "esta comuna la construimos todos". También, me gustaría reconocer de forma muy especial a seis mujeres y cuatro hombres, que para esta administración son fundamentales y para mí, como alcaldesa, son claves para la labor que hacemos. Por favor, le quiero pedir a cada uno de nuestros concejales que me acompañen en el escenario y a cada uno de ustedes que los reciban con un fuerte aplauso, Julio, Cata, Pato, Koki, Javiera y Luis.

Quisimos hacer esta cuenta en la cual todos nos sintamos partes y los concejales son parte fundamental. En este minuto, les mandamos a sus mails toda la Cuenta Pública, con todo el detalle, que son más de 300 páginas, para que con tiempo la puedan leer y sobre todo nos puedan aportar, para los años que vienen, pero también les queremos hacer un regalo que es bien simbólico, es una artesanía hecha por las propias manos de una de nuestras artesanas del Pueblo

de Los Dominicos, porque así también queremos seguir rescatando nuestras tradiciones. Ustedes hacen la pega en terreno todos los días y eso es algo que no se nos puede olvidar, seguir recorriendo esta comuna y seguir conversando con todos los vecinos. Quiero agradecerles, a través de este simbólico regalo todo el trabajo, todo el cariño, todo el compromiso con la comuna y particularmente, el apoyo y la lealtad que yo he sentido de ustedes. Muchas gracias.

Quiero agradecer también la oportunidad de agradecer a Vanessa Kaiser, quien durante estos nueve meses fue parte de nuestro Concejo Municipal y que, por razones de fuerza mayor, ha tenido que dar un paso al costado. Vanessa, sólo agradecerte por todos estos meses, agradecerte por tu trabajo, por las conversaciones que tuvimos, por tu cariño, por tu lealtad y porque siempre, siempre me dijiste que la familia está primero. Te deseo la mayor de las suertes en los tiempos que vienen.

Y así como les acabamos de enviar por mail la Cuenta Pública a todos los concejales, en este mismo minuto estamos subiendo en la página web de la municipalidad, <u>www.lascondes.cl</u> toda la cuenta, en su máxima extensión, con todos los detalles de las actividades que se hicieron, entre abril de 2021 y abril de 2022. Por favor, no se asusten, yo no les voy a enumerar todas las cosas que hicimos, solamente queremos hacer un resumen de aquellas áreas que son más importantes y por eso, vamos a partir por seguridad.

SEGURIDAD

Seguridad es nuestra prioridad. Les voy a contar los buenos resultados que obtuvimos en el último año. Logramos disminuir en un 16% los delitos que se realizaron en la comuna. Acá me quiero detener y me gustaría pedirles un fuerte aplauso para todo el equipo del 1402, para todos los hombres y mujeres que trabajan en la Dirección de Seguridad Pública.

Quiero darles algunos ejemplos de estos buenos resultados en el último año y ustedes los pueden ver en las pantallas. En materia de robos ocurridos en lugar habitado, disminuimos en un 38%; aquellos que tienen relación con violencia o intimidación, los disminuimos en un 27%; los robos en lugar no habitados cayeron en un 20% y aquellos que están vinculados a robos de automóviles o de sus accesorios en un 17% Sin duda, estas cifras son una buena noticia que tenemos que celebrar y de las cuales tenemos que sentirnos orgullosos, pero, para mí, no es suficiente, porque detrás de cada delito que se cometió en la comuna hay familias, hay vecinos y vecinas, por los cuales tenemos que seguir trabajando con mucha fuerza. Por eso, les reitero que Seguridad es y será nuestra prioridad.

Para hablar de la prevención del delito, es clave que hablemos de tecnología. En el último año, la red de cámaras municipales aumentó a 1.700, las que están distribuidas en puntos estratégicos de toda la comuna. Ustedes las pueden encontrar en los postes inteligentes ubicados en las plazas, también en los paraderos inteligentes, las pueden ubicar en los centros de seguridad y en las cámaras corporales que portan nuestros inspectores e inspectoras en sus recorridos, durante todos los días. No sólo aumentamos la cantidad de cámaras, sino también mejoramos la tecnología detrás de ellas. Se pueden preguntar de qué sirve tener tecnología detrás de las cámaras. Para darles algunas ideas, nos permite primero reconocimiento facial, también la lectura de patentes, no sólo de los autos que están encargados de robos, sino también de aquellos autos que están cometiendo delitos en la comuna; nos permite identificar aquellos movimientos que son anómalos, es decir, que después podrían constituir un delito. Quizás, la mayor de las opciones que nos entrega la tecnología, es que nos permite entregar a la Fiscalía pruebas contundentes para que realice su trabajo.

Para estar más presentes en las calles, lanzamos en el último año 50 paraderos inteligentes, que son los paraderos de micro que todos conocemos, pero que hoy cuentan con 2 cámaras cada uno

y con 1 botón de pánico SOS conectado permanentemente y 24/7 a la Central de Seguridad, que es el 1402.

Junto con esto, está el trabajo de nuestros inspectores e inspectoras, que recorren las calles día a día. El último año recorrieron -y esta cifra es bien impactante- tres millones de kilómetros, que es como decir que uno recorriera setecientas veces Chile, de norte a sur. Esa presencia en las calles es solamente, porque queremos entregarles a ustedes y a sus familias mayor tranquilidad y mayor seguridad.

Una medida muy efectiva han sido los Destacamentos. Es decir, llevar la seguridad a los barrios. Qué son los destacamentos. Son oficinas locales de la Dirección de Seguridad, instalados en puntos estratégicos de nuestra comuna. El último año, lanzamos dos destacamentos, uno en San Carlos de Apoquindo y uno muy cerca de acá, donde estamos teniendo esta Cuenta Pública, en el sector de Fleming. Sólo para que tengan una idea del impacto que generan estos destacamentos, en el sector de Fleming estamos beneficiando directa y personalmente a más de cuatro mil vecinos que viven aproximadamente en mil cuatrocientos departamentos. Estos destacamentos que están conectados 24/7 a la Central de Seguridad y que nos permiten también realizar un trabajo conjunto con Carabineros, sin duda, es una tremenda señal para prevenir los delitos, pero también para entregarles a ustedes mayor tranquilidad y seguridad.

El 1402 no sólo está en las calles, está también en las casas de la comuna. Les quiero hablar de dos programas, el primero es la Vigilancia Domiciliaria, donde la persona encarga el cuidado de su casa al 1402 y nuestros inspectores, en promedio, la visitan seis veces al día. Se puede acceder a este programa cada vez que la casa queda sola, no solamente en la época del verano. El segundo son las Alarmas Domiciliarias, que hoy nos han permitido que diecinueve mil domicilios y comercios estén conectados a la Central de Seguridad, al 1402.

Evitar el robo de automóviles y sus accesorios, es hoy el desafío que tenemos. Para esto, hemos desarrollado distintos programas. El primero, que muchos de ustedes conocen, es el grabado de la patente en los vidrios y en los espejos que, a la fecha, ha beneficiado a más de seis mil vecinos. El segundo es el Programa Antiportonazo que, a través de un GPS Municipal que nosotros instalamos, logramos monitorear el auto cuando es robado, nos permite saber la ubicación de éste. A la fecha, contamos con más de siete mil dispositivos instalados, pero la mejor noticia, es que el 93% de los autos robados que cuenta con este GPS Municipal, lo hemos logrado recuperar.

Me quiero detener en un programa que para mí es importante, que sé que para todos ustedes es importante, pero para las mujeres que nos acompañan hoy acá y para las mujeres que nos están escuchando desde sus casas, estoy segura que también es muy relevante y ese programa se llama SOS Mujer. En Las Condes y, en todo Chile, debemos decir con fuerza "tolerancia cero a la violencia hacia nosotras las mujeres". Sabían que la mayoría de las denuncias que se realizan por violencia intrafamiliar y que recibe Carabineros de Chile, se realizan desde un departamento o desde un condominio. Qué tienen en común estos dos lugares: la presencia de un conserje. Por eso, desde el año pasado, iniciamos capacitaciones y talleres, para que los conserjes puedan detectar, detener y trabajar coordinadamente con el 1402, cuando sean testigos de situaciones de violencia. Queremos que los conserjes de cada una de sus comunidades sean la primera voz de alertas y que, a la vez, se vuelvan socios estratégicos del trabajo que hace Carabineros y el municipio y que podamos prevenir todo acto de violencia. Una mujer violentada demora, en promedio, siete años en denunciar y parte de las razones que explican ese tiempo, es que no se quiere ver nuevamente expuesta a esa situación o porque no confía al que va a llamar o al que va a hacer la denuncia. Por eso, iniciamos el Programa Brigada SOS Mujer, que está compuesto sólo por inspectoras, que hoy están capacitadas para poder entregar esa primera acogida y no sólo capacitadas en lo técnico, sino también en lo humano. Como Alcaldesa y como mujer, mi compromiso, es que ninguna mujer de esta comuna que sea víctima de cualquier tipo de violencia, va a volver a sentir soledad durante este proceso.

Volvamos a las calles y hablemos de una gran labor que realizamos durante el último año, que es la fiscalización en las calles de nuestra comuna. Hemos realizado más de veintidós mil controles de fiscalización de motos y vehículos, donde el 85% de los que han sido retirados de circulación corresponde a motos. Sin duda, es un esfuerzo tremendo y ha sido clave, porque de este porcentaje de motos que circula en forma irregular, el 85% ha realizado algún delito en la comuna. Sin duda, sacar de las calles a estas motos sin ley, ha sido una de las medidas más efectiva que hemos realizado desde Seguridad Ciudadana este último año.

También, hemos aumentado la fiscalización en materia de tráfico de drogas, pero acá fue importante que la comunidad, que ustedes se activaran y lanzamos, en enero de este año, el programa Las Condes Cero. Acá busca que la comunidad, que los vecinos sean los que nos entreguen los antecedentes y denuncien, pero de manera segura y anónima. Hoy, ya hemos recibido más de treinta denuncias, todas ellas se encuentran en las manos del Ministerio Público, para poder realizar las investigaciones.

Quiero, además, que ustedes sean los primeros en conocer un nuevo programa, que se llama Edificio Seguro. No sé si sabían que más de ochenta mil familias en Las Condes viven en departamentos. Por eso, hoy, nos queremos centrar en la seguridad de los edificios. Les voy a contar algunas de las medidas que vamos a potenciar, la primera tiene que ver con la instalación de accesos con código QR, es decir, toda persona que entra al edificio o al condominio va a estar autorizada por sus residentes, eso va a permitir no sólo saber quiénes están, sino además poder contar con una hoja con las identidades, que también esté en formato digital, para entregar mayor seguridad.

Lo segundo, tiene que ver con instalar motores de alta velocidad en los accesos de los edificios y condominios, para poder evitar así portonazos. Finalmente, queremos conectar todas las cámaras perimetrales que, hoy, ya están en los edificios o condominios, a nuestra Central 1402 y así aumentar la red de cámaras de televigilancia que tenemos en toda la comuna. Sin duda, este será uno de los programas con mayor alcance y mayor impacto para nuestros vecinos.

No hay duda que todas las acciones que hemos descritos, nos han permitido enfrentar la delincuencia, disminuir los delitos y poder entregar mayor protección a los vecinos, pero quiero ser muy clara en algo, lo que realmente nos ha permitido tener éxito en materia de seguridad y orden público ha sido trabajar permanentemente con Carabineros de Chile y con la Policía de Investigaciones, respaldando con absoluta convicción el trabajo que sus hombres y mujeres realizan, día a día, por nuestra comuna. Quienes contamos con la confianza de los chilenos, para ejercer cargos públicos, no podemos dar señales equivocadas en materia de seguridad, nuestros carabineros y detectives deben contar con el respaldo claro de las autoridades. Hemos visto, por ejemplo, ante la absurda violencia en Plaza Italia o el drama que se vive por el terrorismo en la Macrozona Sur, que nuestras autoridades han dado señales erradas. ¡Prefecta Allison Larañaga y Prefecta Karina Castro, en Las Condes, siempre tendrán nuestro respaldo!

DESARROLLO SOSTENIBLE

Hablemos de Desarrollo Sostenible. Todos coincidimos que enfocarnos en el Desarrollo Sostenible y en el cuidado del medio ambiente, hoy, debe ser una prioridad. Nos propusimos ser líder en esta materia y, desde que asumimos, creamos el Área de Desarrollo Sostenible, que tiene como misión generar acciones concretas para el cuidado del medioambiente. Les voy a contar algunos de los logros que obtuvimos el último año. El primero tiene que ver con la estrategia energética local, donde hicimos una alianza con Cerro Dominador, la planta termo solar más

grande de Latinoamérica. Esto nos permite que seamos la primera municipalidad que tuvimos energía limpia y cien por ciento renovable en los edificios municipales y en las más de cuarenta y cinco mil luminarias que están en las calles de la comuna y así disminuimos las emisiones de CO₂ reduciendo nuestra huella de carbono en más de 8.000 toneladas. A mí me cuestan un poco los números, yo no soy tan abstracta, pero ocho mil toneladas, es como que sacáramos de circulación de las calles a dos mil autos.

En paralelo, hemos aumentado la tecnología Led, que están en nuestras luminarias, implementando el último año más de quinientos postes esta tecnología. Con estos dos ejemplos, hemos logrado generar una reducción de 60% del gasto que hacía la municipalidad en materia de energía.

Una de nuestras metas es potenciar el uso de las bicicletas, para que ojalá se convierta en una real alternativa de transporte y nos podamos bajar de los autos. Para lograr este objetivo, acabamos de conectar nuestro sistema de bicicletas con nueve comunas de la Región Metropolitana y también, nos conectamos a la ciclovía de cuarenta y dos kilómetros del Río Mapocho.

En materia de electromovilidad, este año iniciaremos los trabajos de la primera estación pública para autos eléctricos y no sólo seremos la primera en Chile, seremos la primera en Latinoamérica, que tendrá las características para los autos eléctricos se puedan cargar. ¡Hacia allá va el futuro y Las Condes es pionera!

No podemos hablar del desarrollo sostenible si no nos detenemos en la crisis hídrica, crisis que no solamente está viviendo nuestra comuna, sino que también está viviendo Chile. Hoy, es momento que todos actuemos, depende de cada uno de nosotros poder enfrentar esta crisis correctamente. No sé si sabían que el 80% del consumo de agua en la comuna, se da en los domicilios y muchas veces está vinculado al riego de pasto y sus jardines. Por eso, desde la municipalidad, quisimos dar señales claras y ya hemos cambiado 180.000 m² de pasto, que estaba en lugares que no eran de uso deportivo o recreativo, Rotonda Atenas es un ejemplo, donde disminuimos más de 4.000 m² de pasto, lo que significa ahorrar más de 500.000 litros de agua al mes, pero no solamente lo tenemos que hacer nosotros, como municipio, sino que queremos que los vecinos también lo hagan. Para eso, lanzamos el Programa "Plantemos Futuro" que, en su primera etapa, va a poder beneficiar a más de mil vecinos, en reconvertir sus jardines exteriores, en uno que sea más amigable con el consumo de agua, con vegetación que obviamente consuma menos agua. Este programa que va a beneficiar a más de mil vecinos, en la primera etapa, va a permitir que ahorremos hasta un 70% de agua por m².

También, estamos aplicando con firmeza la Ordenanza Municipal, que busca concientizar en el uso del agua, crear conciencia en disminuir el uso y el consumo del agua. Una de las medidas que impulsa esta ordenanza es evitar que se riegue en los horarios de mayor calor, porque no es eficiente el uso del agua.

También es clave, como les dije anteriormente, que el cambio sea cultural. Por eso, estamos desarrollando permanentemente campañas de concientización. Una de ellas es la que los motiva y nos motiva a ducharnos en tres minutos. Les apuesto que mañana van a hacer el ejercicio y se van a duchar en menos de tres minutos. Ustedes podrán decir ¿qué impacto puede tener ducharse en menos de tres minutos? Yo también me lo preguntaba, pero la verdad es que si cada uno de nosotros, se ducha en menos de tres minutos, puede ahorrar más de 2.400 litros de agua al mes y, en Las Condes, los hogares están compuestos, en promedio, por cuatro personas.

Una de las mayores inquietudes que nos han presentado los vecinos, en materia de desarrollo sostenible, tiene que ver con el reciclaje. Ustedes saben que Las Condes, hace algunos años atrás, inició su estrategia de reciclaje inorgánico puerta a puerta. El último año aumentamos esta cobertura, sin embargo, tenemos una meta para el 2022, que el cien por ciento de los edificios se unan a nuestra estrategia de reciclaje inorgánico, pero queremos ir un paso más allá y el 2022 vamos a lanzar la primera etapa de reciclaje orgánico. Qué quiere decir esto. Que todo lo que sobra mientras cocinamos o todo los que sobra cuando terminamos de comer en los platos, puede ser reciclado y nosotros lo vamos a retirar, en la primera etapa, a todas las casas de la comuna. Esta estrategia, poder dar este paso, sin duda es importante, para que podamos ser una Ciudad Residuo Cero.

Como ven tenemos importantes avances: en electromovilidad; en el aumento de la estrategia de reciclaje; en el trabajo para poder responder a la crisis hídrica y en poder generar permanentemente energías limpias. Este es el primer inicio que nos hemos trazado, para poder ser una comuna sostenible y sustentable.

NUEVOS ESTILOS DE VIDA

Ya que estamos hablando de desarrollo sostenible, lo queremos vincular con nuevos estilos de vida. Somos una comuna que tiene accesos directos a sus montañas, a la Cordillera, que disfrutamos cada vez más de los parques y de las plazas. Incluso, somos una de las pocas comunas de la Región Metropolitana que, entremedio de sus barrios, aparecen los cerros islas o, al revés, que nosotros alrededor de los cerros islas fuimos construyendo los barrios. Qué hemos hecho y hacia dónde vamos, quiero que esta vez no lo escuchen de mí, sino que lo escuchen de los responsables del equipo municipal, que hace posible esto y todo lo que vamos a avanzar en el futuro.

- Gonzalo Hevia, Jefe Departamento Vivienda y Espacios Públicos: Los saludamos del Cerro Calán, nuestro ícono es la recuperación de los cerros islas. Desde el año 2021, hemos recibido más de 100.000 visitas y no hemos dejado de realizar avances para su recuperación, como parque natural urbano. ¿Han tenido la posibilidad de recorrer sus senderos, de más de dos kilómetros? Si no lo han hecho, no les adelanto más y los invito a recorrerlo este mismo fin de semana, con sus familias y aprovechar sus vistas a la ciudad, a los otros cerros islas, a la cordillera, desde sus cuatro miradores.
- Carmen Gloria Oisel, Directora de Parques y Jardines. El año pasado abrimos las puertas del Parque Cerro Colorado, más de una hectárea de un nuevo pulmón verde, para la comuna y para la ciudad. El lugar donde están ustedes hoy día, Parque Santa Rosa de Apoquindo, con las modificaciones que estamos haciendo, se están incorporando más de 15.000 m² al área verde pública de este maravilloso parque.
- Pablo de la Llera, Director de Asesoría Urbana. Nuestra infraestructura verde no se agota en los parques, por eso hemos habilitado en la Avenida Plaza dos accesos: el sur que se encuentra inaugurado y el acceso norte que trabajaremos en este período. Ello, para que los vecinos, familiares y amigos puedan acceder a la cordillera, desde un lugar seguro y controlado.
- Gonzalo Hevia, Jefe Departamento Vivienda y Espacios Públicos: Eso queríamos contarle alcaldesa desde el Cerro Calán, junto a Carmen Gloria y Pablo. Muchas gracias.

Los nuevos estilos de vida que nos han llevado a disfrutar cada vez más de los cerros, de los parques y de las plazas, también nos han hecho entender que nuestras mascotas son parte fundamental de las familias. Por eso, les quiero contar de tres grandes iniciativas que impulsamos en esta materia. La primera responde una inquietud de ustedes, de los vecinos, que muchas veces

nos decían lo caro que son los medicamentos de las mascotas. Por eso, lanzamos "FARMA PET", que es una farmacia online que cuenta con más de cincuenta medicamentos de uso frecuente, que tiene hasta un 60% de descuento.

La segunda opción es que lanzamos la veterinaria, que permite realizar consultas a domicilio y así descomprime las atenciones de la veterinaria municipal, pero, por sobre todo, nos permite responder a tiempo.

Así como les dije que las mascotas son parte fundamental de nuestras vidas, es que quisimos acompañar a nuestros vecinos, quizás, en el momento más difícil, que es la partida de nuestras mascotas, por lo que el 2021 se crea el crematorio municipal, convirtiéndonos así en el primer crematorio municipal de todo Chile.

Cuando asumimos, nos propusimos que todas las mujeres de Las Condes iban a tener las mismas oportunidades para cumplir ese proyecto de vida, pero sobre todo, que iban a ser protagonistas de sus vidas. En esta idea, de poder conocer las distintas mujeres que hay en Las Condes, sus historias, nos parecía que lo más prudente era poder escucharlas de sus voces. Por eso y conmemorando el Mes de la Mujer, en marzo iniciamos un ciclo conversatorio en plazas y colegios, donde han salido muchísimos proyectos, en los que ya estamos trabajando, pero me quiero detener en uno, donde nuevamente Las Condes fue pionera. La Ley de Sala Cuna Universal debe ser una realidad ahora, las mujeres de Chile no podemos seguir esperando a que el gobierno de turno o a que el congreso se ponga de acuerdo y Las Condes se quiso hacer cargo. El subsidio de sala cuna que lanzamos en marzo de este año, con un fondo de más de 500 millones de pesos y con el apoyo del Concejo Municipal, va a permitir más de 5.000 niños y niñas se vean beneficiados, que los hombres y mujeres que hoy necesitan compatibilizar el mundo laboral y el cuidado de sus hijos, puedan contar con este apoyo de Las Condes. Sinceramente, acá queridos diputados, yo sé que ustedes tienen toda la intención y sé que esta ley no está durmiendo por responsabilidad de ustedes, pero les pido no solo por las mujeres de Las Condes, sino por las mujeres de todo Chile, que destraben este proyecto de ley y que sea una realidad.

Perdón Diputado, me dice que el proyecto de ley está en el Senado y que no es culpa de ustedes. ¡Chupalla!, pero ustedes están más con los senadores que yo, por lo que espero motivarlos.

Queremos, desde Las Condes, lanzar una Agenda Mujer que sea positiva, que busque los liderazgos femeninos en todas las edades y en todos los barrios. Por eso, en las próximas semanas están todos invitados a la inauguración del Espacio Mujer, un lugar de encuentro, un lugar de crecimiento, que va a tener un cowork con guardería, salas y oficinas de capacitación y un espacio de venta permanente para nuestras emprendedoras, pero por sobre todo va a ser un lugar donde nos vamos a encontrar, un lugar para formar redes, para empoderar y para conectar a cada una de las mujeres de Las Condes.

El mensaje es claro y por eso lo vamos a decir fuerte ¡En Las Condes, las mujeres somos protagonistas!

SALUD

En los dos últimos años ha sido doloroso para todos, difíciles para todos los chilenos y los que han estado verdaderamente en la primera línea han sido todos los funcionarios públicos y privados de salud, de todo Chile y también de la comuna de Las Condes. Por eso quiero que, a través de las palabras de Valentina Purcell, una de las tantas funcionarias que tenemos en nuestros consultorios, puedan escuchar qué se ha hecho en el último año, pero también puedan escuchar cuáles son las novedades para el futuro.

- Valentina Purcell, Encargada Vacunatorio Juan Pablo II. No ha sido fácil para quienes estamos trabajando en el área de la salud. Tuvimos que estar muchos meses al mil por ciento, para poder cuidar y proteger a toda nuestra comunidad. Por eso, estoy muy feliz de poder anunciar que hemos avanzado mucho, el proceso de vacunación ha sido un éxito, hemos llegado a más de un millón de vacunas aplicadas en nuestra comuna, las que, en un 70%, fueron para nuestros vecinos. Esta es una muy buena noticia, ya que, entre todos, estamos combatiendo el COVID 19.

Quiero contarles que durante los próximos meses, desde el municipio, se lanzará un concurso ciudadano, para que, entre todos, podamos realizar un Memorial COVID 19, en reconocimiento a todos aquellos que nos dejaron en esta dura pandemia.

Desde la Corporación de Salud, se realiza una labor muy amplia, con muchos programas y servicios, tales como, el Botiquín de Las Condes. Después de la encuesta que ustedes contestaron hace algunos meses, pudimos agregar 400 nuevos medicamentos, alcanzando un stock de 1.400 remedios que tendrán desde un 10% y un 92% de descuento.

Por otro lado, les queremos contar la aprobación por parte del Concejo Municipal, para el inicio de la planificación de nuestro nuevo CESFAM, que tendrá capacidad para atender a más de 30.000 vecinos y vecinas. Este centro nos ayudará a descomprimir la atención del CESFAM Aníbal Ariztía y llegar a 10.000 nuevos usuarios, una gran noticia.

A nombre de todo el personal de salud, agradecemos este espacio y esperamos seguir con este mismo compromiso durante los próximos años.

Muchas gracias, Valentina por todo el trabajo y porque, a través tuyo, también le queremos dar un fuerte aplauso a todo nuestro equipo de salud municipal.

Quiero reforzar lo enunciado en el video, porque por ahí escuché unos tibios aplausos, que ahora tienen que ser más fuertes, por todo el trabajo que va a realizar el equipo de salud y que, además, muy gentilmente el Concejo Municipal nos seguirá aportando.

Lo primero, es que logramos, a través del convenio que tenemos con Salcobrand, en materia de remedios, poder aumentar en más de 400 remedios, que son nuevos, que son de mayor demanda, alcanzando a que 1.400 de estos medicamentos van a tener un descuento, que podría llegar hasta el 90%

La segunda gran noticia y acá sigo siendo majadera – y agradecer a ustedes concejales, porque unánimemente lo aprobaron, porque confiaron y quieren impulsar este proyecto, la construcción de un tercer CESFAM, un Centro de Salud Familiar, ubicado en un sector de la comuna, donde hoy no tenemos servicios y que nos va a permitir poder atender y recibir a 30.000 nuevos vecinos.

EDUCACION

La segunda área que se vio fuertemente afectada fue educación. Ahí tenemos a Bernardita Undurraga, que es su directora, como también a Edna Pizarro, Directora de Salud y Ricardo Gutiérrez, Secretario General de Educación y Salud, a quienes después voy a invitar al escenario.

Acá me gustaría que escucharan de la voz de Paulina, Educadora de Párvulos y de Tamara, Profesora del Colegio Juan Pablo II, qué se hizo en el último año y cuáles son los desafíos en el futuro.

- Paulina Gordillo, Educadora de Párvulos. Se comprometió el compromiso de abrir un nuevo jardín infantil durante este año. Aquí les habla Paulina, Educadora de Párvulos y Asistente Pedagógica del nuevo jardín Patricia. Les quiero contar que estamos muy contentas con la apertura de este nuevo centro de aprendizaje, contamos con una infraestructura que puede acoger, en sala cuna y jardín, a 130 niños y niñas. Como comunidad educativa, estamos muy felices del impacto que va a generar en nuestros pequeños vecinos y sus familias este nuevo y lindo proyecto educativo.

Pero eso no es todo, durante los próximos dos años, se abrirán dos nuevos jardines infantiles. Eso sí es una muy buena noticia.

- Tamara Rodríguez, Profesora de Inglés colegio Juan Pablo II. Quisiéramos destacar uno de los grandes avances dentro de nuestros establecimientos, como por ejemplo, el alza de 16 puntos en la PDT con respecto al año 2020. Esta alza permitió que cinco de nuestros colegios logren estar dentro de los veinticinco mejores colegios municipales, a nivel nacional.

Además, el colegio Santa María Bicentenario logra estar en el puesto número tres, dentro de los colegios de su categoría. Es una gran alegría poder dar esta noticia, ya que sin duda es fruto de todo el trabajo y esfuerzo realizado con mucho cariño y, además, efectividad, por todos los docentes y personal de la corporación.

Agradecer, a través de Bernardita, nuestra Directora de Educación, el trabajo de todos los docentes y de todo el equipo directivo y equipo de auxiliares de nuestros ocho colegios. Han sido años difíciles.

Detrás de los excelentes resultados que nos mostró la profesora Tamara, hay familias, hay jóvenes, hay hombres y mujeres que se han esforzado mucho y que también han tenido que sobreponerse a esta dura pandemia.

No quiero dejar pasar algo muy importante, en lo que ya estamos trabajando, salud mental y bienestar. Hoy, tras haber pasado y espero que sea así, la peor etapa de la pandemia y después de setenta semanas que los colegios de Chile estuvieron cerrados, nos tenemos que enfrentar a esta dura crisis de salud mental y a esta dura pandemia. Tal como dicen todas las organizaciones internacionales y los estudios, es más dura y es más crítica que el COVID. Queremos partir en los colegios, porque ahí se reúne gran parte de nuestra comunidad y queremos empezar a hacer acciones concretas ahora, que se orientan en tres focos principales, el primero tiene que ver con los docentes, con ellos trabajaremos en talleres y capacitaciones de autocuidado y de primeros auxilios psicológicos, no sólo para que se puedan contener, sino también para que puedan contener a sus estudiantes.

La segunda área tiene que ver con los padres y apoderados, donde desarrollaremos ciclos para poder entregar herramientas para apoyar a nuestros hijos. Como papás y como mamás, muchas veces, necesitamos orientación y, muchas veces, necesitamos entender qué está pasando con nuestros hijos. Por eso, quiero agradecer a las más de mil familias que se conectaron a la primera charla del ciclo que dictará el psiquiatra Alberto Larraín.

El tercer foco de trabajo estará en nuestros colegios, aumentaremos el tiempo de los recreos, tendremos deporte y actividad cultural todos los días al aire libre; uniremos ramos y trabajaremos también en la educación de la salud mental, del bienestar, de la emocionalidad y de la efectividad. Nuestro compromiso con la educación de sus hijos es irrestricto, pero hoy tenemos una urgencia y debemos lograr compatibilizar el desafío de nivelar y seguir avanzando en los aprendizajes, pero también responder a la crisis de salud mental y de bienestar, que están viviendo nuestros

niños, niñas y adolescentes. El momento de hacernos cargos de esta dura realidad es ahora y, en Las Condes, ya partimos.

La pandemia también nos dejó muy de manifiesto la necesidad de volvernos a encontrar, de volver a reunirnos con la familia, de volver a juntarnos con nuestros vecinos, de fortalecer los lazos en los barrios y de volver a ser una comunidad.

Para esta administración, es fundamental que construyamos juntos la comuna de Las Condes y nada sustituye mejor que el poder conversar cara a cara, para poder ir construyendo y dar esos pasos. Por eso, les quiero contar de una iniciativa que lanzamos hace casi un año y que, en lo personal, es una de las que más me gusta, que es "Alcaldesa en tú casa". Nos hemos juntado a conversar con distintos grupos de vecinos en la mayoría de los barrios de la comuna, en esas conversaciones se levantan las inquietudes, las problemáticas y también, muchas sugerencias, pero por sobre todo logramos conocer la realidad de los barrios. Quiero agradecer muy sinceramente a cada uno de los vecinos que me ha abierto las puertas de su casa.

El objetivo de rescatar la esencia de nuestros barrios en Las Condes, fue el que nos llevó a llenar nuevamente de vida nuestras plazas. Muchos de ustedes participaron en más de las cien actividades que realizamos para el 18 de septiembre, de las actividades que también volvimos a hacer con nuestros adultos mayores, quienes todavía nos piden más espacios para volver a sociabilizar; de las fiestas de navidad y de las tantas actividades, donde participaron presencialmente más de 80.000 vecinos.

Nos atrevimos a que volvieran las actividades culturales y artísticas al Teatro Municipal, a la Corporación Cultural, a los parques y plazas. Quisimos darle a Chile y a la comuna, en el verano y no lo dudamos, el único festival musical televisado, que reunió a más de 80.000 vecinos, de forma presencial y a más de 3,5 millones de televidentes a lo largo de todo Chile. El Festival de Las Condes se llenó de vida, se llenó de vida el Parque Padre Hurtado, con artistas internacionales y nacionales, y una vez más Las Condes demostró que sí se puede.

A nombre de todo el equipo municipal quiero agradecer a los más de 100.000 vecinos que, en el segundo semestre del 2021, participaron y disfrutaron de cada una de estas actividades, pero sobre todo confiaron en nosotros.

No es fácil hacer un resumen en tan poco tiempo de todo lo que hace una municipalidad en un año, tampoco es fácil en pocos minutos agradecer a todos nuestros equipos y funcionarios, hombres y mujeres que, día a día, se dedican y se entregan para que Las Condes sea una mejor comuna.

Por eso quiero invitar ahora a que cerremos esta Cuenta Pública con todos los directores, en representación de todos sus equipos. También, quiero invitar nuevamente a nuestro Concejo Municipal. Tenemos toda la pasarela para que se distribuyan. Con este equipo de grandes hombres y mujeres, les quiero contar que durante mayo vamos a recorrer la comuna, con una nueva iniciativa, las cuentas públicas de barrios, donde no sólo seguiremos conversando del trabajo que tenemos que hacer como municipalidad, sino que sobre todo los queremos escuchar, para que juntos construyamos la comuna de Las Condes.

Antes de cerrar con todo este equipo municipal y con los concejales, les queremos contar de los grandes proyectos e inversiones que vamos a iniciar el 2022.

En materia de vivienda, partiremos el proyecto de dos nuevas construcciones, el proyecto Paul Harris y el proyecto Santa Zita.

En Educación, construiremos el nuevo colegio municipal, un nuevo jardín infantil y una nueva sala cuna.

En salud, no nos vamos a cansar en repetirlo, el tercer CESFAM Comunal, para 30.000 nuevos usuarios.

En el área de deporte, vamos a construir el nuevo Centro Deportivo Paul Harris, que va a contar con una piscina cubierta, pistas de atletismo, multicanchas y muchas mejoras más, para que podamos tener una comuna armónica.

Ya comenzamos los trabajos de soterramiento de más de 1.700 metros de cables en Avenida Colón.

Para seguir con nuestro sello verde, ampliaremos este parque, lugar en el que hoy nos encontramos, en más de 15.000 m², para que ustedes y sus familias lo puedan seguir disfrutando.

Para una comuna más y mejor conectada, vamos a construir el Paseo Padre Hurtado que va a unir un trayecto que es histórico, que es tradicional y patrimonial, el Parque Los Dominicos con este parque que hoy estamos, con la Casona de Santa Rosa de Apoquindo.

También, esperamos iniciar, junto con Vitacura y Lo Barnechea, el proyecto de reurbanización de Avenida Las Condes. Son muchos los desafíos, pero acá está el equipo de funcionarios municipales, de mujeres y hombres, de nuestros tremendos concejales, que harán, día a día, todo por lograrlo.

Les dejo un abrazo gigante a cada uno de ustedes. Muchas gracias y buenas noches.

JORGE VERGARA GÓMEZ Secretario Municipal

cgce.